
HOMÉLIE 

Des dizaines de milliers d’années que l’homme existe sur la terre.  Bien des formes 
de civilisations se sont succédées, bien des religions ont vu le jour ; voici qu’il y a 
2000 ans, Dieu est intervenu dans l’histoire du monde pour s’incarner. Alors, Dieu a 
choisi la plus belle religion: le Judaïsme.  (Le christianisme est tout autre chose). 
Dans ce peuple, dans cette religion, Dieu a choisi la jeune fille la plus proche de son 
cœur. Dieu s’est incarné dans le sein de la Vierge Marie. A quelques jours de Noël, 
accueillons Marie et Joseph. 
 

MARIE DANS LA VIE 
 

Nous ne savons pas grand-chose de l’enfance ni de la jeunesse de Marie, mais nous 
pouvons l’imaginer pleinement intégrée dans la vie familiale et sociale de son 
temps.  Les commandements de Dieu, elle les connaissait et elle les pratiquait : aimer 
son prochain comme soi-même, faire aux autres ce que l’on voudrait qu’ils fassent 
pour soi. C’est ce qu’elle réalise en rendant visite à sa cousine Élisabeth. Dans la 
suite de l’Évangile, Luc nous rapportera que Marie retenait tous ces événements et 
les méditait dans son cœur. (Luc 2,19). Si l’action traduit ce que nous sommes, il est 
indispensable de garder du temps pour la réflexion, pour approfondir les événements 
que nous vivons, pour réfléchir au sens que nous leur donnerons. Avec Joseph, Marie 
a éduqué son fils. A travers les pratiques de leur fils, nous pouvons retrouver les   
valeurs pratiquées dans ce foyer de Nazareth, en particulier ce sens de la justice : 
« Dieu renverse les puissants de leur trône, il élève les humbles ». Marie est bien en 
communion avec son époux Joseph, homme juste…. 
 

MARIE DANS LA FOI 
 

Marie vivait chaque jour dans une relation confiante avec son créateur. La prière des 
psaumes, du moins des meilleurs, ouvrait son cœur à la joie et à l’espérance : « Il se 
souvient de son amour ». Cette attitude confiante lui mérite le titre que l’ange lui 
donne : « Comblée de grâce » et lui permettra de surmonter les moments douloureux. 
Marie mère de Dieu, Marie mère d’un fils qui est le Fils de Dieu, vrai Dieu et vrai 
homme, comment accueillir ce mystère qui dépasse la capacité de notre intelligence ? 
Marie s’est effacée devant la mission de son fils., pour se retrouver présente au pied 
de la croix. Elle est présente, debout avec quelques femmes et le disciple que Jésus 
aimait.  C’est la nuit de la foi. « Voici ton fils, voici ta mère ». Marie du Golgotha 
qui offre son fils et devient notre mère. 
 

MARIE, FILLE DE DIEU 
 

Jusqu’au bout Marie participe à la passion de son fils ; jusqu’au bout elle est solidaire 
de l’attitude de son fils tout entier tourné vers son Père et vers ses frères. Elle                     
entendra le dernier cri de Jésus : « Père, entre tes mains je remets mon esprit ».  C’est 
à cet instant que l’heure de la résurrection a sonné.  C’est à cet instant que le Christ 
est ressuscité, même si, nous dit l’Évangile, il faudra trois jours pour découvrir cette 
fulgurante nouvelle, 40 jours pour la réaliser et 50 pour en témoigner. Fermer les 
yeux sur ce monde, c’est le dernier acte de la vie,  c’est la mort ; mais c’est en même 
temps l’ouverture sur la vie éternelle, la vie totale avec Dieu comme Jésus la                         
promettait au bon larron. Désormais Marie est présente, en son âme et en son corps, 
près de son Fils. Nous ne la prions pas, notre prière s’adresse à Dieu seul, mais nous 
la glorifions et nous lui demandons, comme dans le « Je vous salue Marie », de prier 
pour nous. Qu’elle nous aide à accueillir son fils Jésus, le Sauveur, l’Emmanuel, 
Dieu avec nous pour toujours.  AMEN        

Père Jean-Marie ROUMÉGOUX 

 

PRÉPARATION LITURGIQUE 

DOMINICALE 

 Mercredi  21 décembre 20h30 

A St JMVianney (salle HLA ) 

 

DIMANCHE PROCHAIN 
Noël 

 
 

 Samedi  24 décembre 
Vigile de Noël 

 

- 17h et 22h30 à St Martin  

- 19h à St JM Vianney 

- 21h à St Jacques 
 
     

Dimanche 25 décembre 
 

- 9h30 à St Jacques  

- 10h30 à St JM Vianney 

- 11h à St Martin 

23, av Félix Faure  - 05 54 49 29 58                 http://paroisse-pessac.fr       
2, rue des Poilus - 05 56 45 04 81                    contact@paroisse-pessac.fr 
46, av de la Châtaigneraie 

CHAPELET 

Tous les jeudis à l’église  

St JM Vianney De 17h à 19h 

ADORATION 
 
 

St JM Vianney : jeudi 8h précédée des 
laudes à 7h45 - vendredi 17h   
 

St  Jacques : le 1er  jeudi du mois à 17h 
 
 

St Martin : mercredi 18h45 (adoration, 
écoute et réconciliation) et vendredi 8h 

 « « Seigneur, qui logera sous ta tente,  habitera sur ta sainte montagne? » 

Psaume 15,1  

La campagne 2022 du denier de 
l’Eglise se terminera à la fin de l’année ; 
c’est la seule ressource permettant à nos 
prêtres et aux laïcs qui travaillent pour le 
diocèse de vivre dignement. Vous                            
pouvez déposer un chèque à l’accueil 
d’une de nos églises ou faire un don par 
carte bancaire sur le site  
https://donnons-catholique.bordeaux.fr/ 
Un reçu fiscal vous sera envoyé 

RÉPÉTITIONS  

CHORALE DE NOËL 
 

A la sacristie de St JMVianney 

le 18 décembre à 17h30 

A St Martin,  

le 24 décembre à 10h et à 15h30 

SACREMENT de RÉCONCILIATION 
 

Samedi 24 décembre de 10h à 12h 
Dans les 3 églises 

C'est le temps des décorations en nos                
maisons avec nos crèches familiales qui ont 
parfois une histoire personnelle. 
Transmettez-nous sans attendre, sous jpeg,  
vos photos de crèches. Vous pouvez écrire 

quelques mots de son histoire. 
Elles seront exposées, de façon anonyme sur 
les panneaux de nos 3 églises et dans le pro-

chain Pessac-Inter. Merci à vous! 
contact: communication@paroisse-pessac.fr 



La deuxième partie de la lettre pastorale de Mgr James approfondit l’analogie 
de la vigne telle qu’elle est exposée au chapitre 15 de l’évangile selon Saint 
Jean.  

Pour comprendre l’Eglise dans sa spécificité, on peut faire une analyse                                        
sociologique. Alors on remarquera une église qui vote à gauche et une église 
qui vote à droite, une église des classes plus aisées, et une église des pauvres 
qu’en passant on opposera l’une à l’autre.  

On continuera en séparant une église des « tradis » fans de la liturgie et du                    
sacré et une église militante jugée réduire la totalité du message du Christ à un 
combat politique.  

En actualisant le référentiel, on opposera une Eglise rétrograde jugée structurée 
autour de l’asservissement des femmes et l’espoir d’une Eglise qui enfin                    
évolue pour rattraper son retard culturel et moral par rapport aux avancées de 
notre monde.  

Il peut y avoir des éléments de compréhension pertinents dans ces approches 
mais pour comprendre l’Eglise dans sa spécificité il faut la lire dans son 
« mystère », dans sa dimension proprement humaine et divine.  

Pour comprendre l’Eglise dans son « mystère », il faut d’abord accepter qu’elle 
en est un et ne pas trop vite penser qu’on peut la réduire à quelques catégories 
socio-culturelles, psychologiques ou politiques. Mais il faut surtout  accueillir 
ce que Dieu nous en dit à travers sa Parole.  

Dans le Nouveau Testament nous avons 3 grandes images, 3 grandes analogies 
de l’Eglise.  

L’Eglise construction dans l’épître de Pierre, l’Eglise corps chez St Paul, et 
l’Eglise Vigne dans l’évangile de Jean. Les 3 images sont pertinentes et                   
constituent comme 3 approches.  

Celle de Pierre nous invite à bâtir les uns avec les autres ce lieu permanent de 
la rencontre avec Dieu. Celle de Paul permet de penser diversités et                          
complémentarité des charismes, des services, un corps n’a pas qu’un seul type 
d’organe et quelle que soit leur fonction, tous sont indispensables. Celle de 
Jean parle de fruit et de fécondité, elle évoque nous dit notre évêque, « le 
Peuple de Dieu et son Mystère », celui d’un « fruit abondant et varié » qu’elle 
peut donner au monde.  

L’analogie de la Vigne aborde l’Eglise par le point de vue de la fécondité. 
L’Eglise ne se comprend elle-même qu’en rapport à ce qu’elle porte pour le 
monde. Elle n’a pas d’autre raison d’être que de porter Dieu aux hommes et de 
les porter dans son espérance.  

Elle est fondamentalement, une maison ouverte, un abri, un appel, l’espace 
d’une rencontre incroyable, le chemin vers la Vie, voilà l’Eglise du point de 
vue de la foi à la lumière de la comparaison de la vigne.  

Bien fraternellement,              Père Frédéric-Marie LAUROUA 

MOT DU CURÉ 

PREMIÈRE LECTURE : Lecture du livre du prophète Isaïe : Is 7, 10-16 

LECTURES 

 

MESSES DEMANDÉES 
   

Samedi 17 - 18h30 à St Jean-Marie Vianney 

  Pour les familles FOURCHE et LESET 
 

Dimanche 18 - 9h30 à St Jacques 

  Pour la famille Charles BONNAUD et la famille CUBY Claude  
 

Dimanche 18 - 10h30 à St Jean-Marie Vianney 

  Pour la famille ROBERT  
 

Dimanche 18 - 11h à St Martin 

  A la mémoire de Jean-François ALET - de Gisèle et Albert BOUTIN 

  Pour la famille PUCHEU  

INTENTIONS DE PRIÈRES 

DEUXIÈME LECTURE :  
Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre aux Romains  : Rm 1, 1-7 
 

ÉVANGILE : de Jésus Christ selon Saint Matthieu  :  Mt 1, 18-24 

«  Jésus naîtra de Marie, accordée en mariage à Joseph, fils de David » 

OBSÈQUES  
 
 

Michel MARTY - Ginette GREL - Gilberte MALANGIN  

Micheline AULY - Patrick SAINT-AGNES - Huguette PETIT-CORRIER  

Jeanne DONADIEU  

 

PSAUME : Ps 23 (24), 1-2, 3-4ab, 5-6 
 

Qu’il vienne, le Seigneur : c’est lui, le roi de gloire !    
 

1.Au Seigneur, le monde et sa richesse, 
la terre et tous ses habitants ! 
C’est lui qui l’a fondée sur les mers 
et la garde inébranlable sur les flots .  

    
2.Qui peut gravir la montagne du Seigneur 
et se tenir dans le lieu saint ? 
L’homme au cœur pur, aux mains innocentes, 
qui ne livre pas son âme aux idoles.  

 

3.Il obtient, du Seigneur, la bénédiction, 

et de Dieu son Sauveur, la justice. 

Voici le peuple de ceux qui le cherchent ! 
Voici Jacob qui recherche ta face !   


